



 **A.C.C.E.N.T.S DES ETATS-UNIS**

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL POUR LES ETATS-UNIS

AGRICULTURE, COMMERCE, CLIMAT, ENERGIE, NUMERIQUE, TRANSPORT, SANTE...

N° 2022-05 du 15 avril 2022

## SOMMAIRE

### Commerce et sanctions

1. La Secrétaire au Trésor Janet Yellen prévient Pékin qu'un soutien de la Chine à la Russie aura des conséquences
2. L'initiative Make More In America de l'EXIM Bank saluée par la Maison Blanche

### Climat – énergie – environnement

3. Un projet de loi « Énergie nucléaire internationale » introduit au Sénat afin de développer une stratégie d'exportation du nucléaire civil américain

### Transport et infrastructure

4. Le USDOT Supply Chain Track montre des progrès malgré la persistance de tensions sur les chaînes d'approvisionnement

### Agriculture et industrie agroalimentaire

5. Le Président Biden autorise la vente d'essence E15 cet été pour lutter contre la hausse des prix du carburant

### Numérique et innovation

6. Propos de Lina Khan et de Brad Smith au Global Privacy Summit
7. Protection des données contre loi antitrust : Apple durcit le ton.

### Santé

8. Une couverture Medicare limitée des traitements Alzheimer approuvés en fast track

*Vous pouvez retrouver les publications du SER, dont le Washington Wall Street Watch, [ici](#).*

# Commerce et sanctions

## 1. La Secrétaire au Trésor Janet Yellen prévient Pékin qu'un soutien de la Chine à la Russie aura des conséquences

La Secrétaire au Trésor américaine, Janet Yellen, est [intervenu](#) mercredi 13 avril devant l'*Atlantic Council* sur les conséquences de l'invasion de l'Ukraine par la Russie et l'avenir de l'économie mondiale, à une semaine de la tenue des réunions de printemps du Fonds monétaire international (FMI) et de la Banque mondiale du 18 au 24 avril.

Après avoir rappelé l'ampleur de la coopération transatlantique et internationale visant à mettre en œuvre les sanctions vis-à-vis de la Russie et préserver l'ordre économique mondial, J. Yellen a mis en garde les pays qui chercheraient à aider la Russie à contourner ces sanctions et appelé la Chine à faire usage de son influence sur la Russie pour mettre fin à la guerre.

La Secrétaire au Trésor a averti Pékin que son positionnement vis-à-vis de Moscou pourrait affecter ses relations avec les États-Unis et nuire à son rôle et son image sur la scène internationale, tout en l'invitant à jouer un rôle plus actif pour mettre un terme aux activités militaires russes en Ukraine. Elle a par ailleurs insisté sur la détermination des États-Unis et de ses alliés à soutenir l'Ukraine et à faire assumer à la Russie la responsabilité de ses actions en Ukraine.

J. Yellen a également énoncé les priorités des États-Unis pour une nouvelle ère économique mondiale, en appelant notamment à moderniser « l'approche multilatérale de l'intégration commerciale », sans toutefois citer explicitement l'Organisation mondiale du commerce (OMC). La Secrétaire au Trésor a estimé que les États-Unis et ses alliés étaient devenus trop dépendants de pays susceptibles d'utiliser à des fins géopolitiques leur pouvoir de marché sur certains produits critiques et exprimé son soutien au développement de coopérations dans le domaine des chaînes de valeur entre partenaires de confiance (« *friendshoring* »). J. Yellen a également appelé à renforcer le recours aux accords plurilatéraux et à assurer la bonne mise en œuvre des règles commerciales multilatérales et bilatérales.

La Secrétaire au Trésor a également soutenu dans son discours la mise en œuvre de l'[accord](#) sur la fiscalité internationale conclu en octobre 2021 dans le cadre de l'OCDE par 137 pays, et appelé à la modernisation du rôle et du fonctionnement des

institutions financières multilatérales, à travers notamment une réforme du FMI.

## 2. L'initiative *Make More In America* de l'EXIM Bank saluée par la Maison Blanche

Le 14 avril 2022, le conseil d'administration d'EXIM Bank a voté à l'unanimité l'approbation de l'initiative "[Make More In America](#)". Ce programme fournira de nouvelles sources de financement qui soutiendront l'industrie manufacturière américaine, soutiendra les emplois et renforcera les États-Unis dans leur concurrence avec des pays comme la Chine, a affirmé le Président de l'EXIM Bank.

Rappelant qu'il s'agissait d'une des préconisations déclinées en juin à partir de l'[Executive Order](#) de février 2021 sur les chaînes d'approvisionnement, Jake Sullivan, Conseiller à la sécurité nationale de la Maison Blanche, et Brian Deese, Directeur du Conseil économique national, dans un [communiqué joint](#), estiment que l'initiative permettra d'accroître la compétitivité des États-Unis sur un large spectre, allant des énergies propres et technologies bas carbone aux semi-conducteurs, et permettra aux producteurs américains de se défendre contre des pratiques déloyales à l'étranger.

### Brèves

- Le Département du Commerce a [annoncé](#) samedi 9 avril un nouveau renforcement des mesures américaines de contrôle export visant la Russie et la Biélorussie, ainsi que l'[ajout](#) de l'Islande, la Suisse, le Liechtenstein et la Norvège à la coalition des pays ayant adopté des mesures équivalentes dans ce domaine et dispensés à ce titre d'appliquer certaines des mesures américaines.
- Dans la continuité de l'[entretien téléphonique](#) le 11 avril entre le Président américain J. Biden et le Premier ministre indien N. Modi, la Représentante américaine au Commerce K. Tai s'est [entretenu](#) le 12 avril avec son homologue indien S. Jaishankar, pour évoquer notamment les perspectives du dialogue commercial bilatéral entre les deux pays (« *U.S.-India Trade Policy Forum* »), relancé en novembre 2021, et le projet de « cadre économique pour l'indopacifique » [annoncé](#) par l'Administration Biden en octobre 2021.

## Climat- Energie - Environnement

### 3. Un projet de loi « Énergie nucléaire internationale » introduit au Sénat afin de développer une stratégie d'exportation du nucléaire civil américain

Le 8 avril dernier, les sénateurs américains Joe Manchin (D-WV), Président de la commission de l'énergie et des ressources naturelles, et Jim Risch (R-ID), membre principal de la commission sénatoriale des relations étrangères, ont introduit au Sénat [un projet de loi](#) intitulé « [Énergie nucléaire internationale de 2022](#) ».

Ce texte bipartisan propose d'établir un bureau au sein de l'exécutif américain pour développer une stratégie d'exportation sur le nucléaire civil et ainsi

compenser l'influence croissante de la Chine et de la Russie sur ce secteur.

Cette loi permettrait d'établir des mécanismes de financement, de promouvoir l'harmonisation des réglementations, de renforcer la sécurité, de créer des procédures accélérées pour les exportations de nucléaire civil, et d'étendre le programme de [l'ExIm Bank](#) pour couvrir les installations nucléaires civiles.

#### Brèves

- Le 11 avril 2022, l'US Energy Information Administration ([US EIA](#)) [indique](#) que 34 millions de ménages américains (soit 27 % de l'ensemble des ménages américains) ont des difficultés à payer leurs factures d'énergie.

## Transport et Infrastructure

### 4. Le US DoT Supply Chain Track montre des progrès malgré la persistance de tensions sur les chaînes d'approvisionnement

Le rapport [Supply Chain Track](#) publié par le Département des Transports (DoT) le 8 avril 2022 fait état d'une amélioration de la congestion des chaînes d'approvisionnement. Celles-ci avaient été mises à mal par l'augmentation conséquente des importations à la suite de la pandémie et la désuétude des infrastructures. Le fret terrestre et les activités portuaires n'ont pas pu suivre la demande, ce qui a entraîné une augmentation des prix et des pénuries dans certains secteurs. Des mesures correctives ont été adoptées par l'administration Biden afin de rétablir ce vecteur essentiel de l'économie américaine.

D'après le DoT, ces mesure commenceraient à porter leurs fruits et les chaînes d'approvisionnement à se fluidifier. Les ports américains ont vu transiter la plus grande quantité de containers jamais enregistrée au cours d'un mois de janvier, la part de containers en attente a baissé de 35%, et le fret ferroviaire se rétablit.

Les données ont été recueillies par le DoT au moyen d'un nouvel outil coopératif nommé *Freight*

*Logistics Optimization Works (FLOW)*, regroupant des acteurs présents à différents niveaux de la chaîne (Target, Fedex, UPS, des ports, des expéditeurs maritimes...etc). Cette mise en commun d'informations participe à la fluidification des mouvements de marchandises.

Un des principaux obstacles identifiés par le rapport a été la capacité de camionnage, le secteur ayant été confronté à une diminution de l'emploi dès avant la pandémie. En cause, principalement, la mauvaise image du secteur au regard de ses conditions de travail. Le plan d'action Biden-Harris visant à améliorer les conditions de travail et à proposer davantage de formations, semble porter ses fruits. 30 000 emplois supplémentaires auraient été créés depuis le début de la pandémie.

Cependant, les chaînes d'approvisionnement rencontrent toujours des difficultés. De nouvelles congestions pourraient survenir à l'avenir liées, en particulier, à l'apparition de nouveaux foyers Covid-19 en Asie lors que la crise ukrainienne pourrait avoir des conséquences sur le long terme, notamment dans les secteurs de minerais essentiels.

## Agriculture et industrie agroalimentaire

### 5. Le Président Biden autorise la vente d'essence E15 cet été pour lutter contre la hausse des prix du carburant

A l'occasion d'un déplacement dans l'Iowa, et plus précisément lors de la visite d'une usine de biocarburants de l'entreprise POET, n°1 de la production d'éthanol aux Etats-Unis, le Président Biden [a annoncé](#) que son administration

autoriserait la vente tout au long de l'année de l'essence E15, un mélange à 15 % de bioéthanol. Cette annonce a été saluée par les élus et les professionnels car elle permet de revenir sur l'interdiction de vente de l'E15 pendant la période estivale (15 juin/15 septembre). Si la plupart des essences vendues aux Etats-Unis utilisent un mélange à 10% d'éthanol, en revanche l'E15, moins chère de 30 à 50 cents par gallon, est distribuée dans 2300 stations-service (sur un total de 115000) sauf l'été. En effet, la volatilité plus élevée de l'E15 contribuerait selon des études scientifiques à accroître la pollution atmosphérique par temps chaud d'où son interdiction de vente pendant cette période de l'année.

Cette décision doit d'abord être comprise comme un geste en faveur du consommateur américain confronté à une hausse des prix record (+ 8,5% en

glissement annuel à fin mars) et notamment à celle des carburants. Proposée et attendue par les agriculteurs, cette décision d'une plus grande incorporation d'éthanol est également un coup de pouce pour les producteurs de maïs et un soutien aux élus ruraux du parti Démocrate à 7 mois d'élections cruciales pour la seconde partie du mandat de Joe Biden. Si des voix dissidentes se sont fait entendre après cette décision, notamment sur le bilan carbone des biocarburants de 1ère génération comme celui fabriqué à partir du maïs, en revanche cette décision de soutien voire de renforcement du développement des biocarburants aux Etats-Unis n'a pas provoqué de critiques en regard du risque de crise alimentaire mondiale induite par l'invasion de l'Ukraine par la Russie.

## Numerique et Innovation

### 6. Propos de Lina Khan et de Brad Smith au Global Privacy Summit

Les 12 et 13 avril, s'est tenu à Washington DC le [Global Privacy Summit](#) annuel, organisé par l'*International Association of Privacy Professionals*. [Lina Khan](#) a mis en avant une « approche interdisciplinaire » de la confidentialité et de la sécurité des données, adoptée « à la fois dans une optique de protection des consommateurs et de concurrence », pour contrer les écueils de « la collecte de données à grande échelle et les pratiques de surveillance commerciale ». Elle a également annoncé que la FTC élaborait des règles pour lutter contre les pratiques de surveillance commerciale et encadrer les pratiques en matière de sécurité des données. En effet, elle a qualifié le paradigme actuel de notification et de consentement d'« obsolète et insuffisant », en ce qu'il ne répondait pas à la « question fondamentale » de savoir si certains types de collecte et de traitement de données devraient être autorisés en premier lieu.

[Brad Smith](#) a quant à lui non seulement clairement indiqué que Microsoft était favorable à ce que le Congrès adopte une législation fédérale sur la protection de la vie privée depuis 2005, mais est allé plus loin en critiquant le manque d'action du Congrès, qualifiant de « choquant » le retard des Etats-Unis sur la question, qui nuisait à l'influence des Etats-Unis dans le monde. Brad Smith a également avancé l'idée d'une toute nouvelle

commission ou agence dédiée aux affaires numériques aux Etats-Unis, et a rappelé l'importance de la coopération internationale.

### 7. Protection des données contre loi antitrust : Apple durcit le ton

Alors qu'un accord définitif a été trouvé en Europe sur le « digital market act » qui sera rapidement formellement adopté et que « l'Open App markets act » a recueilli un vote favorable bipartisan en commission au Sénat et pourrait être prochainement mis au vote, Tim Cook, le PDG d'Apple continue d'opposer la protection des données personnelles à l'ouverture de son magasin d'application qui lui serait imposée en vertu de l'évolution des règles de. En effet, les deux textes susmentionnés forceraient Apple (et Google) à permettre le téléchargement d'applications par des magasins tiers à l'App Store (Play Store) et à ne pas obliger les développeurs à recourir au système de paiement intégré de la marque à la pomme pour les achats in App. Tim Cook, à l'occasion de l'IAPP Summit (*International Association of Privacy Professional*), [a lancé un avertissement](#) aux législateurs, arguant qu'une ouverture de l'App Store à la concurrence aurait des conséquences sur la sécurité des iPhone, exposant les utilisateurs (et leurs données) à l'appétit d'entreprises parfois mal intentionnées. Cette nouvelle mise en garde adressée au législateur américain apparaît de plus en plus comme une tentative désespérée de conserver le monopole de l'App Store, à l'origine de 20% des profits de la marque. Dans l'affaire qui l'oppose à EPIC Games, Apple a déjà été joint de

permettre l'existence de liens extérieurs pour régler les achats in App.

## Brèves

- Le 14 avril, dans un Tweet, Elon Musk a dévoilé avoir fait une [offre de rachat](#) de 100% des actions de Twitter, à 54.20 dollars par action.
- Le 13 avril, Google a [annoncé](#) des plans d'investissement d'environ 9,5 milliards de dollars dans ses bureaux et centres de données aux États-Unis en 2022. Google prévoit également de créer au moins 12.000 emplois à temps plein aux États-Unis d'ici la fin d'année.
- Le 13 avril, Alphabet, Shopify, Meta, Stripe et McKinsey ont [annoncé](#) un partenariat, nommé Frontier, mobilisant 925 M\$ sur 8 ans pour accélérer le développement de technologies d'élimination du carbone.
- Le 7 avril, le Sénat a confirmé Laurie Locascio, vice-présidente de la recherche à l'Université du Maryland, au poste de sous-secrétaire aux normes et à la technologie du Department of Commerce, et directrice du National Institute of Standards and Technology (NIST). Elle avait été nommée par le président Biden en juillet 2021.
- CrowdStrike et Mandiant ont annoncé le 7 avril un [partenariat stratégique](#) visant à aider leurs clients à enquêter, corriger et se défendre contre les menaces et attaques cyber.
- Le 7 avril, les économistes d'Analysis Group ont publié un [rapport](#) montrant le succès des applications tierces sur l'App Store, qui sont passées de 500 à plus de 1,8 million depuis le lancement de l'App Store (vs 60 applications propriétaires proposées par Apple).
- Amazon a [annoncé](#) sa volonté de faire appel contre la première syndicalisation réussie au sein de l'entreprise dans l'entrepôt JFK8 à Staten Island. Selon Amazon, les votants auraient subi des pressions. La firme a jusqu'au 22 avril pour déposer un recours. Parallèlement, le syndicat *Retail, Wholesale and Department Store Union* (RWDSU), qui a organisé un nouveau vote dans l'entrepôt de Bessemer en Alabama, a déposé un recours contre Amazon pour avoir menacé les employés de fermer l'entrepôt en cas de vote positif.

## Santé

### 8. Une couverture Medicare limitée des traitements Alzheimer approuvés en fast track

Les *Centers of Medicare & Medicaid Service* (CMS) et la *Food and Drugs Administration* (FDA) [ont publié](#) le 7 avril leur directive concernant la couverture des traitements contre Alzheimer.

Le traitement Aduhelm produit par Biogen, et d'autres médicaments en procédure de *fast track* de la FDA, seront pris en charge pour les seuls patients impliqués dans des essais cliniques. Cette déclaration répond aux réserves émises par le milieu scientifique, lors de l'[autorisation de mise sur le marché d'Aduhelm](#) en juin 2021, concernant son efficacité voire ses effets secondaires.

Au contraire, les CMS ont annoncé un remboursement total des traitements contre Alzheimer qui auront bénéficié d'une procédure classique d'autorisation de mise sur le marché et dont les résultats cliniques auront bien été prouvés.

### Brèves

- Un groupe bipartisan de sénateurs (Sens. Manchin (D-W.Va.), Warren (D-Mass.), Murkowski (R-Alaska), Ocasio Cortez (D-N.Y.), Tlaib (D-Mich.) et Fitzpatrick (R-Pa.)) ont [écrit](#) aux sociétés pharmaceutiques, notamment Pfizer, Emergent Biosolutions, Amphastar Pharmaceuticals et Adamis Pharmaceuticals pour leur demander de rendre accessible sans ordonnance leur médicaments contre les overdoses d'opioïdes.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : [www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international](http://www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international)

Responsable de la publication : Service économique régional de Washington

Rédacteurs : Pôles Commercial, EDDet, Entreprises et Agriculture

#### Copyright

Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Economique Régional de Washington.

#### Clause de non-responsabilité

Le Service Économique Régional s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.